

УДК 94(100)"15/21"(082)
ББК 63.3(0)5я43+63.3(0)6я43

РОССИЙСКАЯ
АКАДЕМИЯ НАУК

НОВАЯ и НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

№ 5
СЕНТЯБРЬ–ОКТЯБРЬ

2022

ЖУРНАЛ ОСНОВАН
В МАЕ 1957 ГОДА
ВЫХОДИТ 6 РАЗ В ГОД

УЧРЕДИТЕЛИ:
РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ
ИСТОРИИ РАН

Главный редактор **В.С. Мирзеханов**

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ОддАрне Вестад (США), А.Б. Дэвидсон (Россия), Штефан Карнер (Австрия),
Элен Каррер д'Анкoss (Франция), Николаус Катцер (Германия), Доминик Ливен
(Великобритания), Г.Ф. Матвеев (Россия), В.С. Мясников (Россия), В.В. Наумкин (Россия),
Рольф Тоштендаль (Швеция), А.О. Чубарьян (Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Йорг Баберовски (Германия), Л.С. Белоусов (Россия), Д.М. Бондаренко (Россия),
В.И. Журавлева (Россия), Владислав Зубок (Великобритания), Суви Кансикас (Финляндия),
С.Я. Карп (Россия), М.А. Липкин (Россия), Леонид Люкс (Германия),
А.Г. Матвеева, зам. главного редактора (Россия),
В.С. Мирзеханов, главный редактор (Россия), Мари-Пьер Рей (Франция),
Дональд Рейли (США), Л.П. Репина (Россия), И.М. Савельева (Россия),
Е.Ю. Сергеев (Россия), В.В. Согрин (Россия), Гретори Фриз (США), Б.Л. Хавкин (Россия),
П.П. Черкасов (Россия), Франтишек Штетлнер (Чехия)

Ответственный секретарь **И.А. Фадеев**

Адрес редакции: 119334, г. Москва, Ленинский пр-т, 32А
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES

MODERN AND CONTEMPORARY HISTORY

Nº 5
SEPTEMBER–OCTOBER

2022

ESTABLISHED IN MAY, 1957
PUBLISHED SIX TIMES A YEAR

ESTABLISHED BY:
THE RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES
INSTITUTE OF WORLD HISTORY
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF
SCIENCES

Editor-in-Chief **Velikhan Mirzekhanov**

EDITORIAL COUNCIL

Aleksander Chubaryan (Russia), Apollon Davidson (Russia), Stefan Karner (Austria),
Hélène Carrère d'Encausse (France), Nikolaus Katzer (Germany), Dominic Lieven (United Kingdom),
Gennadiy Matveev (Russia), Vladimir Myasnikov (Russia), Vitaliy Naumkin (Russia),
Rolf Torstendahl (Sweden), Odd Arne Westad (USA)

EDITORIAL BOARD

Jörg Baberowski (Germany), Lev Belousov (Russia), Dmitriy Bondarenko (Russia),
Petr Cherkasov (Russia), Gregory Freeze (USA), Suvi Kansikas (Finland), Sergey Karp (Russia),
Boris Khavkin (Russia), Michail Lipkin (Russia), Leonid Luks (Germany),
Anna Matveeva, Deputy Editor-in-Chief (Russia), Velikhan Mirzekhanov, Editor-in-Chief (Russia),
Donald Raleigh (USA), Lorina Repina (Russia), Marie-Pierre Rey (France), Irina Saveleva (Russia),
Yevgeny Sergeyev (Russia), Vladimir Sogrin (Russia), František Stellner (Czech Republic),
Victoria Zhuravleva (Russia), Vladislav Zubok (United Kingdom)

Secretary Ivan Fadeyev

Editorial Office Address: 119334, Moscow, Leninskiy Prospekt, 32A
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

СОДЕРЖАНИЕ**ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ**

- Давыдов И.П., Фадеев И.А. Сравнительная лингвистика как историческая дисциплина: эпистемологический аспект 5

НОВОЕ ВРЕМЯ

- Хоменкова В.Ю. Изобретая Корнуолл: региональная автономия в раннеэстонской Англии 21
 Федоров С.Е., Паламарчук А.А. Британская композитарная монархия: верховная власть и этно-культурные процессы 34
 Ястребов А.О. О сотрудничестве высокопоставленного представителя Святого Престола с российскими дипломатами в Константинополе в реляции графа Саввы Рагузинского царю Петру 46
 Митрофанов А.А. «Альпийская Вандея». Трансформация народного протesta в Савойе 1793 года 60
 Стерхов Д.В. Протестантская церковь и военная мобилизация в Пруссии во время Освободительной войны 1813 года 74
 Матвеева А.Г. Вильгельм II и отставка О. фон Бисмарка 92

XX ВЕК

- Мирзеханов В.С., Ланиник Л.В. Бакинский кризис в истории Батумской подсистемы: кульминация неудавшихся имперских проектов, август–сентябрь 1918 года 104
 Полякова Е.Ю. Ирландия в годы войны за независимость. От перемирия к мирному договору 120
 Осипов Е.А. К вопросу о долгах царской России. Советско-французская конференция 1926–1927 годов по материалам архива МИД Франции 131
 Бурянов С.О. Фильм «Остров Уэйк» 1942 года: особенности пропаганды и визуализации Второй мировой войны в США 142
 Токарева Е.С. Итальянские католические капелланы на Восточном фронте в годы Второй мировой войны 153
 Беглов А.Л. Религиозная жизнь в СССР и его отношения с союзниками в 1943 году глазами американского ассумпциониста 173
 Жданова Е.С. Помощь Ватикана советским военнопленным во время и после Второй мировой войны 185

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

- Пивовар Е.И., Гущин А.В., Левченков А.С. ОДКБ и проблемы региональной безопасности на евразийском пространстве (к 30-летию Договора о коллективной безопасности) .. 204

СООБЩЕНИЯ

- Рыбачёнок И.С. Патриарх российской дипломатии Егор Егорович Стааль (1822–1907) 217

РЕЦЕНЗИИ

- Филатов Г.А. Страницы истории Колумбии (История Колумбии с древнейших времен до начала XXI века / отв. ред. А.А. Щелков, З.В. Ивановский. М., 2022) 233

- Хавкин Б.Л. Леопольд фон Ранке: ключевая задача историка состоит в том, чтобы «показать, как это было на самом деле» (В.Л. Черноперов, С.М. Усманов. Леопольд фон Ранке – жизнь и творческое наследие: монография. Иваново, 2021) 236

- Филитов А.М. Как закончилась холодная война и что за этим последовало. Размышления в связи с новой книгой российских и зарубежных историков (Окончание холодной войны в восприятии современников и историков. 1985–1991 / под ред. О.В. Павленко, В.И. Журавлевой. М., 2021) 239

Памяти ушедших

- Шлыков В.И., Шлыков П.В. Судьба османиста в России: памяти профессора М.С. Мейера (1936–2022) 247

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Davidov I.P., Fadeev I.A. Comparative Liturgy as a Historical Discipline: An Epistemological Aspect 5

MODERN HISTORY

Khomenkova V.Yu. Inventing Cornwall: Regional Autonomy in Early Stuart England 21

Fyodorov S.E., Palamarchuk A.A. The British Composite Monarchy: Supreme Power and Ethnocultural Processes 34

Yastrebov A.O. On the Cooperation Between a High-Ranking Representative of the Holy See and Russian Diplomats in Constantinople in a Letter from Count Sava Raguzinsky to Tsar Peter 46

Mitrofanov A.A. “Alpine Vendée”. Transformation of the Popular Protest in Savoy, 1793 60

Sterkhov D.V. The Protestant Church and Military Mobilisation in Prussia During the Wars of Liberation in 1813 74

Matveeva A.G. Wilhelm II and the Resignation of Otto von Bismarck 92

20th CENTURY

Mirzehhanov V.S., Lannik L.V. The Baku Crisis in the History of the Batum Subsystem: The Culmination of the Failed Imperial Projects, August–September 1918 104

Polyakova E.Yu. Ireland During the War of Independence. From the Truce to the Treaty 120

Osipov E.A. On the Question of the Debts of Czarist Russia. The Soviet–French conference of 1926–1927... 131

Buranok S.O. The 1942 Film “Wake Island”: Features of the Propaganda and Visualisation of World War II in the United States 142

Tokareva E.S. Italian Catholic Chaplains on the Eastern Front During World War II: Perception of Soviet Reality, Military Realities, and Apostolate in the Territories Occupied by Italy 153

Beglov A.L. Religious Life in the USSR and the Allied Policy of 1943: The Perspective of an American Assumptionist 173

Zhdanova E.S. Vatican Assistance to Soviet Prisoners of War During and After World War II 185

CONTEMPORARY HISTORY

Pivovar E.I., Guschin A.V., Levchenkov A.S. CSTO and Problems of Regional Security in the Eurasian Space (on the 30th Anniversary of the Collective Security Treaty) 204

MESSAGES

Rybachenok I.S. Patriarch of Russian Diplomacy Yegor Yegorovich Staal (1822–1907) 217

REVIEWS

Filatov G.A. Pages of Colombian History (History of Colombia from Ancient Times to the Beginning of the 21st Century / eds A.A. Schelchakov, Z.V. Iwanowsky. Moscow, 2022) 233

Khavkin B.L. Leopold von Ranke: The Historian’s Key Task is to Show “How Things Actually Were” (V.L. Chernoperov, S.M. Usmanov. Leopold von Ranke – Life and Creative Heritage: Monograph. Ivanovo, 2021) 236

Filitov A.M. How the Cold War Ended and What Followed. Reflections on a New Book by Russian and International Historians (The End of the Cold War in the Perception of Contemporaries and Historians. 1985–1991 / eds O.V. Pavlenko, V.I. Zhuravleva. Moscow, 2021) 239

Memory of the Departed

Shlykov V.I., Shlykov P.V. The Destiny of an Ottoman Historian in Russia: In Memory of Professor Mikhail Meyer (1936–2022) 247